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На ученом Совете 
ТПУ

28 мая состоялось очередное заседание 
ученого совета ТПУ. Открыл его ректор уни
верситета Ю. П. Похолков — он вручил 
присутствующему на заседании Г. А. Меся
цу диплом об избрании почетным членом 
Томского политехнического университета. В 
ответном слове Г. А. Месяц остановился на 
той роли, которую сыграл Томский политех
нический в становлении науки в Сибири, на 
Урале и на Дальнем Востоке. Он подчеркнул 
исключительную важность научных школ и 
роль ТПУ в сохранении кадров и науки в ре
гионе. В заключение Г. А. Месяц поблагода
рил за оказанную ему честь и выразил го
товность всеми силами служить родному по
литехническому.

Па заседании ученого совета присутствовал 
еще один гость — В. Л. Пономаренко, пер
вый заместитель главы администрации Том
ска. Он вручил Знак заслуженного деятеля 
науки и техники С. С. Сулакшину и Знак 
заслуженного изобретателя Российской Фе
дерации А. П. Мамонтову, поздравил награ
жденных и пожелал успехов на выбранном 
творческом пути.

Затем Ю. П. Похолков сообщил совету о 
заявлении председателя правления попечи
тельского совета В. С. Клименко, в котором 
речь шла о создании Фонда именных сти
пендий _ Фонда В. С. Клименко. Совет
установил размер стипендии (8 тысяч руб
лей) в «Положении об именной стипендии» 
и рекомендовал использовать стипендии в со
ответствии со сферой деятельности организа
тора Фонда.

Одним из вопросов повестки дня заседания 
был вопрос о реорганизации механико-маши
ностроительного факультета в г. Юрге в 
филиал ТПУ. Совет заслушал сообщение ко
миссии и постановил ходатайствовать пепод 
Государственной Комиссией России.- -о"' Фе
дерации по высшему образованию о р< ~пга- 
низации факультета в Юоге в филиал Том
ского политехнического.

О содержании учебных к">-*■чцтз и обще
житий ТПУ и организации т^п" <"-п ремон
та рассказал совету проректор А. А. Яков
лев. Совет отметил, что в целом работа по 
ремонту и сохранности зданий корпусов и 
общежитий ведется медленно и на низком 
уровне. В решении совета намечен ряд ме
роприятий по выходу из создавшегося поло
жения.

О работе представительства ТПУ в Моск
ве сделал сообщение руководитель пред
ставительства Э. К. Стрельбицкий. Он рас
сказал о проделанной работе представитель
ством и планах на будущее.

Затем совет рассмотрел вопрос о вступ
лении ТПУ в международную Академию 
высшей школы. Членство ТПУ в этой Ака
демии признано целесообразным, и совет про
голосовал «за».

ФОТО НА П А М Я Т Ь
19 мая в кабинете ректора состо

ялась встреча со студентами Россий- 
ско - американского центра, уезжа
ющими на стажировку в государст
венный университет штата Огайо.

Ребята обучаются по индивидуаль
ным планам, все достаточно хорошо 
владеют английским, имеют опыт 
работы на американской вычисли
тельной технике «Макинтош». Из 54 
человек было отобрано 14. Это сту
денты ТПУ и Томской государствен
ной архитектурно - строительной 
академии (бывший ТИСИ). Целый 
месяц они проведут в Огайском уни
верситете, в планах — языковая 
стажировка и курс маркетинга.

На встрече ребята хорошо расска
зали о себе, отвечали на вопросы, 

.звучала и английская речь. Затем

было напутственное слово ректора 
ТПУ Ю. П. Похолкова:

— Вы — первые посланники ТПУ 
в Америке. Конечно, мы волнуемся 
за вас. Думай), что эта поездка бу
дет полезной. Я хочу сказать вам: 
не надо стесняться, ведь вы не хуже 
американских студентов, во многом 
вы лучше. Постарайтесь получить 
побольше новых знаний, набраться 
опыта. Вы — первые посланники 
томского студенчества, и надеюсь, 
достойно представите в Америке 
наш город и наши вузы.

Затем ребятам были вручены про
спекты Томского политехнического 
университета, сувениры и билеты. 
А в заключение — фото на память.

Фото М. Пасекова.

Почетные
звания

На торжественном 
заседаниии ученого со
вета и совета попечи
телей ТПУ, состояв
шемся 12 мая в «День 
университета», почет, 
ными профессорами 
Томского политехни
ческого университета 
избраны:
— доктор богословия 
владыка Питирнм; ми
трополит Юрьевский и 
Волоколамский,
— господин Сан Джо 
Ли, президент Ульсан- 
ского технического 
университета (Южная 
Корея),
— Глухих В. А. ака
демик российской Ака
демии наук, директор 
НПО «Электрофизика» 
(Санкт .  Петербург), 
выпускник ФТФ,

Решением ученого 
совета попечителей 
звание «Почетный вы
пускник ТПУ» при
своено:
— Околовичу В. Н., 
академику, вице .  пре
зиденту АН Казахста
на, выпускнику ФТФ,
— Левченко Г. И., ге

неральному директору 
ПО «Красный котель
щик» (Таганоог), вы
пускнику ТЭФ,
— Лоренсу В. Я., на
чальнику управления 
внешних связей кор
порации нефтяной и 
газовой промышленно
сти России, выпуск
нику МСФ.

Неудачная попытка
Да, 20 мая сего года 

действительно была сде
лана не совсем удачная 
попытка провести проф
союзную студенческую 
кон Ъеренцню универси
тета. На повестке дня 
стоял вопрос принятия, 
утверждения коллектив
ного договора между ад
министрацией вуза и 
профсоюзной организа
цией студентов. Неудача

заключалась в том, что 
пришли на эту конферен
цию всего лишь 72 че
ловека, в то время как 
должно было прийти по 
самым скромным под
счетам 300 человек, то
гда бы конференция бы
ла правомочна при
нять какие-то решения. 
Пришлось перенести кон
ференцию на октябрь. 
Будем надеяться, что в 
октябре эта конференция 
все же состоится.

Почему я не называю 
это событие полной не
удачей, а говорю о не 
совсем удачной попытке? 
Дело в том, что предсе
датели профбюро факуль
тетов и все желающие 
смогли побеседовать с 
ректором ТПУ Ю. П. По- 
холковым и задать ему 
вопросы, касающиеся 
как {коллективного дого
вора, так я других. Раз
говор получился полез
ным для обеих сторон.

Р. СМОЛЯР, 
председатель профкома 

студентов ТПУ.



2 «ЗА КАДРЫ» 11 июня 1993 года

ПРЕПОДАВАТЕЛИ 

ТОЖЕ УЧАТСЯ
Переход от эксперимента к широкому 

внедрению рейтинговой системы оценок зна
ний в ТПУ получил организационную под
питку. Научно - методическая комиссия, раз
работавшая целевую программу «Внедрение 
рейтинговой системы в практику обучения» 
(руководитель — декан АЭМФ, профессор 
Рудольф Бекишев), провела учебу препода
вателей по освоению этой системы.

Немало изобретательности п,ри составле
нии игровых ситуаций, деловых игр проявил 
ведущий семинара — доцент кафедры пром- 
электроники Виктор Бутенко. Щедро дели
лись своим опытом заместители декана 
АЭМФ доцент Валерий Жадан и Шмиль 
Ройз.

На одном из семинаров завязалась серь
езная дискуссия, которая выявила многие 
проблемы психолого-педагогического харак
тера. Если преподаватели с относительно 
равными возможностями придерживаются по
лярных точек зрения, то студенты в боль
шинстве своем с различным уровнем подго
товки при разных бытовых условиях, по- 
разному умеющие владеть собой, тем более 
вправе претендовать на повышенное к -нему 
внимание. Это значит, что общие рамки рей
тинга не всегда могут срабатывать для 
объективной оценки знаний.

При всех новациях, которые еще будет 
«подбрасывать» жизнь в организацию обуче
ния, главное должно оставаться у педагога 
— видеть в студенте личность, не заморить 
ее ни инструкциями, ни рекомендациями.

Рейтинг, как известно, должен способст
вовать творческой работе и студента, и пре
подавателя. Однако существующая система 
часовой нагрузки весьма далека от этой це
ли. Значит, работа предстоит серьезная, 
вдумчивая, терпеливая и компромиссная.

Никто из организаторов 
научно - теоретической 
студенческой конферен
ции, посвященной при
ближающемуся 100-лет- 
нему юбилею ТПУ, не 
предполагал, что на нее 
явятся более 500 перво
курсников. Начальнику 
отдела ТСО Ю. Смирно
ву с приятной досадой 
пришлось отказаться от 
специализированной ауди
тории и пригласить всех 
в конференц-зал.

Замысел конференции 
отвечал интересам сту
дентов. Тематика ее: 
«Политехник: вчера, се
годня, завтра» вписалась 
в основной курс истори
ческой дисциплины в 
спецкурсы, посвященные 
истории интеллигенции и 
инженерного образова
ния. Значит, участие в 
конференции определен
ным образом учитывает
ся при подведении ито
гов. Если учесть, что 
для проучившихся всего 
один год проблем невпро
ворот и на сегодяя, и на 
завтра, то комментарии 
по поводу массовости ста
нут излишни.

Не все, конечно, уда
лось в этом, в какой-то 
мере новом деле, но 
главное осталось весо
мым: политехник в своей 
массе тянется к духовно
сти. Именно это отметил 
в своем выступлении про
ректор по науке В. Я. 
Ушаков.

Вниманию участников 
конференции было, пред
ложено 4 студенческих 
доклада «ТПУ в начале 
века» — Валерий Коти
ков, гр. 8182, «Техноло
ги 20-х» — Михаил По
номаренко; гр. 7620, 
«Студенты 30-х годов» 
— Татьяна Зиненко, гр.

ГРАЖДАНСКАЯ ЗРЕЛОСТЬ 
ПЕРВОКУРСНИКОВ

2220, «Политехники в 
годы войны» — Влади
мир Савченко, гр. 6520.

Успех докладчиков и 
внимание к ним аудито
рии (немало вопросов- 
записок было послано 
выступающим) во многом 
обязаны оригинальной 
форме проведения конфе
ренции, которую так изо
бретательно (предложила 
ведущая ^-историк Люд
мила Чиж.

Были подведены итоги 
конкурса на лучший ре
ферат (выступила пред
седатель жюри доцент 
Н. И. Гузарова). Работа
ла выставка редких книг, 
которую организовала 
библиотека, выпущена 
газета с ответами на ан
кету по теме разговора. 
Историки готовы были 
ответить на интересую
щие аудиторию вопросы.

Записи в анкетах по
казали, что первокурсни
ки совсем неплохо ориен
тируются в историко-со
циологических проблемах, 
довольно ярко представ
ляют себе облик россий
ской интеллигенции, сту
денчества в разных ис
торических средах. Аб
солютное большинство 
знают свою родословную, 
истоки своей семьи, пы
таются найти свое место 
в этой цепочке времен и 
событий.

По-разному обосновы
вали студенты свой 
взгляд на политическую 
активность их предшест-

Его все равно не поймут. 
Взаимоотношений нет.

венников в далеком и не мир, второй только что 
таком далеком прошлом, в него вступает. Милый, 
Бог некоторые суждения: но древний профессор 
«Наши легендарные пре- слышит от студента то, 
дки, студенты 20-х, та- что хотел бы слышать, 
кое наворотили, что еще Результат — в пользу 
не одно столетие прои- студента, 
дет, прежде чем мы выи. «После» — профессо- 
дем в люди». Или «Мо- ру вообще делать нечего, 
лодцы студенты прошло
го, а революционеры-
студенты заслуживают Есть отношение студен- 
еще большего уважения, та - активиста к «затаен- 
Недаром, наверное, в ре- ной контре» — «буржу- 
волюцию шли не только азному профессору», 
босяки, да голытьба, но «Сейчас»: Можно бы и 
и молодежь дворянского на равных. Профессор 
происхождения, выходцы умен и молод, студент 
из интеллигентных се- не так умен, но юн. И 
мей. Значит, это надо все же чего-то не хвата- 
было не просто «кому- ет. Наверное, знаний у 
то», а им — молодым, ^студента и умений у про
людям большого полета», фессора».
Трудно не согласиться с С юмором и глубоким 
каждым из этих сужде- жизненным смыслом о 
ний. замечательных традициях

Какое время — такие политехников 50-х —на- 
и мы, но больше соеди- чала 60-х годов расска- 
ненные во всех временах, зал выпускник ТПУ про
чем разъединенные. Сту- фессор Валерий Куле- 
дентов всех времен и по- шов.
колений объединяет веч- Круг поднятых вопро- 
ный как мир студенчес- сов, попытка их разре- 
кий юмор, опора в их не- шить. массовое участие 
легкой жизни. Если обоб- студентов в конференции 
щить то, что ответили —это результат немалых 
сегодняшние студенты на усилий кафедры истории 
вопрос: как они предста. и политологии, которая 
вляют себе взаимоотно-считает своим долгом по- 
шение студента и препо- мочь нынешнему поколе- 
давателя на экзамене в нию принять лучшие 
условиях дореволюцион- российские традиции, до- 
ных, послереволюционных стойные человека твор- 
и сейчас, то получится честна, 
примерно следующее: Материалы подготов.

«До» — это диалог лены доцентом кафедры 
двух коллег. Один уже истории и политологии 
на грани ухода в другой Галиной ЯЛОВСКОИ.

Ежегодно, начиная с 
1946 года на геолого
разведочном факульте
те нашего университета

Традиционная, студенческая
проходит научная сту
денческая конференция, 
с 1972 года она приоб
рела ранг Всесоюзной, а 
теперь носит статус Все
российской. Сменяются 
поколения, а конферен
ция продолжает жить, 
связывать учеников и 
учителей, молодых и ста
рых носителей этой тра
диции.

Сейчас в это смутное 
время, когда наука и 
высшее образование те
ряют престиж и государ
ственную поддержку, ко
гда ежегодно до 100 ты
сяч ученых и высококва
лифицированных специ
алистов покидают Роди
ну и народ, их взрастив
ший, особенно важно со
хранить, уберечь взра
стить для страны интел
лектуальную и творчес
кую основу, чтобы сов
сем не оскудело и не по
гибло паше Отечество. И 
в этом помогают нам 
традиции факультета, 
несущие нс только про
фессиональные, но и 
нравственные основы. 
Каждая из конференций 
бывает посвящена юби
лею одного из крупных 
ученых, вышедших из 
стен нашего университе
та — в этом году она 
была посвящена столе
тию со дня рождения 
Урванцева, заслуженного 
полярника. На конферен
ции ежегодно определя
ются именные стипендии 
имени выдающихся уче

ных геологов В. А. Об
ручева и М. К. Корови
на, вручаются денежные 
именные премии из лич
ных пожертвований уче
ных - геологов нашего 
факультета, в частности, 
именные премии им. 
К. В. Радугина.

Сегодня, когда культи
вируется нажива, чисто
ган и высмеиваются эн
тузиазм и бескорыстие, 
мы пытаемся через тра
диции, заложенные на
шими учителями — ве
ликими учеными В. А.

Обручевым, М. А. Усо
вым, К. В. Радугиным и 
всеми предыдущими по
колениями, сохранить эти 
святые чувства гуманно
сти и человечности в мо
лодежи, понимая, что то
лько тогда они будут лю
бить и служить Родине 
беззаветно.

Наша конференция 
проходила в конце апре
ля по общей теме: «Гео
логия, поиски и развед
ка месторождений по
лезных ископаемых». 
Проводилась она по 11

секциям одновременно, 
на которых был заслу
шан 161 доклад 170 сту
дентов, на конференции 
работали 472 человека, 
из них много гостей из 
различных вузов России, 
в частности, студенты 
Читинского и Кузбасско
го политехнических ин
ститутов, Уральского гор
ного института, Новоси
бирского университета, 
Красноярского институ
та цветных металлов и 
др. На конференции сту
дентами освещались до-
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М еж дународное сотрудничество

Опыт и планы
В конце апреля 1993 

года проректором по во
просам международного 
сотрудничества назначен 
кандидат философских 
наук Николай Петрович 
Кириллов. Сегодня в но. 
мере — интервью с ним. нию круга студентов,

преподавателей и науч- 
♦  ных работников, в совер-

_ Николай Петрович, шенстве владеющих ино-
какова сегодня концеп- странными языками, 
ция развития междуна. увеличение масшта-
родного сотрудничества ^а и оое(~печение РазН0- 
Гомского политейсничес- ооразия форм междуна- 
кого, каковы ее цели? родных связей инстит>та.

— Концепция развития Практически все соста-
международного сотруд. ВЛЯЮщЯе этой програм- 
ничества Т11У была сфо- мы ректоратом активно 
рмулирована в 1992 го- реализовывались. Уста- 
ду в Комплексной прог- новлены связи с амери- 
рамме развития техниче- канскими, английскими, 
ского университета и ста- германскими, китайски- 
ла составной частью идеи ми южно - корейскими 
преобразования инсти- университетами, подписан 
тута в университет. В рЯд двусторонних согла- 
основу программы поло. Шений с ними, функцио- 
жены следующие прин- нирует отдел междуна- 
ципы: родного сотрудничества (в

— интегрирование в планах — его преобра-
сосТаве высшей школы 'зование в управление), 
России в международное активно действует рус- 
образовательное сообще. ско-американскин центр, 
ство, создан русско - китай.

— ускоренное форми. акий, буквально вчера
рование в университете учрежден русско - немец- 
инфраструктуры между- кий центр, с каждым 
народного сотрудничест- днем расширяются инди- 
ва, видуальные связи уче-

— подготовка специа- ных и преподавателей с
листов для зарубежных зарубежными партнера- 
стран, обучение иностран- ми, что также важно для 
ных граждан, развития сотрудничества.

— организация «вклю- |Существенно укрепляют- 
ченного» обучения, не- ся коммуникационные 
пользование потенциала возможности университе- 
зарубежных вузов, фирм, та, есть телексная, факс- 
научных центров для мая связь, действует 
повышения качества под- электронная почта. Рек- 
готовки выпускников, тор, проректоры для ус-

— обеспечение комп, тановления и укрепления 
лекса мер по расшире- международных связей

побывали в США, Китае, обучая иностранных гра- 
Южной Корее. Словом, ждан, зараоатмвают то- 
вамеченное постепенно лько на этом виде дея- 
реализуется. тьльности более десяти

_ каковы ближайшие миллиардов долларов в
планы в развитии меж- год. Сегодня аме.рикан. 
дународного сотрудни- ские университеты ооу- 
чества? чают оолее 41) тысяч

— Вообще, междуна- иностранных граждан, 
родное сотрудничество английские — около 100
— «е самоцель. Главное тысяч, германские —бо-
— резко повысить каче- лее 70 тысяч. Словом, 
ство выпускника, нала- руководители семинара 
дить постояннное парт, призывали активно ис- 
нерство в области науки, кать пути зарабатывания 
образования, наконец, на- средств для решения 
учиться зарабатывать центральных задач уни
деньги, и не только руб- верситетов.
ли, но и валюту. — Николай Петрович,

В первых числах мая какие же пути намечены 
я вместе с другими про- в нашем университете, 
ректорами по междуна- чтобы привлекать допол- 
родному сотрудничеству нительные средства за 
в течение недели рабо- счет международного со. 
тал на семинаре, органи- трудничества? 
зованном Государствен- — Во-первых, надо
ным Комитетом высшей смело пойти на органи- 
школы. Если кратко сум- зацию приема и обуче- 
мировать основные поло- ния иностранных граж- 
жения руководителей ко- дан. Такая работа в уни- 
митета, то они сводятся верситете уже велась в 
к следующему: в области течение полутора лет. 
международного сотруд- Надо сделать так, чтобы 
ничества комитет идет на уже в этом году первые 
децентрализацию, сни- иностранные граждане 
мает все ограничения с стали студентами ТПУ 
вузов, призывает актив- на коммерческой основе, 
но искать пути и методы Соответствующие разре- 
,укрепления междуцарод- шения от Госкомитета 
ных связей, ссылается на уже имеются, 
зарубежный опыт, где — Во-вторых, сотруд.
80 %  всех международ- ничество с зарубежными 
ных связей осуществля. университетами позволя
ется по прямым догово- ет оказывать дополни. 
рам. Например, амери. тельные образовательные 
канские университеты, услуги студентам, имею

щим договоры с крупны
ми промышленными пред
приятиями и другими 
учреждениями, способны
ми оплатить зарубежные 
командировки и другие 
услуги. Именно по тако
му принципу работает 
русско - американский 
центр, первая группа сту
дентов которого уехала 
на стажировку в США. 
Также будет работать и 
созданный русско-немец
кий центр.

— В-третьих, весьма 
перспективным выглядит 
путь повышения квали
фикации с зарубежной 
стажировкой для имею
щих высшее образование. 
Просто повысить квали
фикацию по инженерным 
специальностям, как это 
было раньше, желающие 
вряд ли найдутся. А вот 
изучение иностранного 
языка и последующая 
стажировка за рубежом 
плюс изучение менедж
мента, рыночной эконо
мики — это уже доста
точно высокий уровень 
повышения квалификации, 
и желающие обязатель
но найдутся. Говорю об 
этом уверенно, потому 
что есть заявки на тако
го рода услуги, а также 
есть и опыт: в течение
года занимается группа 
стажеров по заявке объ
единений «Томскнефть» 
и «Томск петролиум унд 
газ», в октябре планиру
ется стажировка в США.

Наконец, вуз, распо
лагающий такой мощной 
базой — научной, инже
нерной —мог бы выпол
нять серьезные информа

ционно - посреднические 
операции.

—А кто исполнитель? 
Кто все эти планы мо
жет реализовать?

— Работа по развитию 
международного сотруд
ничества должна встать 
в один ряд с учебной и 
научной. Ректор Ю. П. 
Похолков поставил зада
чу: в ближайшем буду
щем каждый четвертый 
выпускник университета 
должен побывать в зару
бежной командировке, 
стажировке. Для реали
зации этой задачи надо 
соответствовать трем тре
бованиям: знать язык,
иметь спонсора, способ
ного оплатить поездку, 
(или заработать на ста
жировку), иметь хорошо 
налаженные связи с за
рубежными партнерами. 
В ТПУ есть кафедры, 
НИИ, отдельные сотруд
ники у которых уже на
коплен и- опыт, и связи, 
— для них решение этих 
задач менее проблемати
чно. Другими словами, 
делами развития между
народного сотрудничест
ва должны заняться все 
кафедры, деканаты, НИИ. 
А если точнее, то инте
рес к этому делу должен 
появиться буквально у 
каждого сотрудника. у 
каждого студента. Упра
вление международного 
сотрудничества готово 
оказать содействие всем, 
у кого есть идеи и стре
мление активно участво
вать в этом процессе.

Вопросы задавал
Н. АЛЕКСАНДРОВ.

клады по результатам 
личных исследований с 
использованием оригина
льных методов интерпре
тации и новейших мето
дов исследования, по 
конструкторским разра
боткам, по эксперимента
льным исследованиям, с 
аналитическим обзором 
теоретических и экспери
ментальных новейших ис
следований по различным 
геологическим проблемам 
техники и технологии раз
ведки. Часть работ сту
дентов носила высокий 
научный уровень и име
ла большое практическое 
значение. Они рекомен
дованы к публикации и 
оформлению заявок на 
изобретения. Многие из 
представленных работ 
выполняются по хоздого
ворной и госбюджетной 
научной тематике и ис
пользуются при выполне
нии курсовых и диплом
ных работ. Значительная 
часть работ решает ак
туальные проблемы и 
отличается новизной и 
оригинальностью идей. 
Среди таких докладов 
отмечена работа студен
та группы 2180 О. Трош
кина «К вопросу о фор
мировании химического 
состава термальных вод 
вулкана Менделеева». В 
докладе на материалах 
собственных полевых ис
следований с последую
щим химико - физичес
ким моделированием 
по оригинальной про
грамме на ПВМ рассмо
трено влияние фазового 
состояния теплоносителя 
на формирование хими
ческого состава агрогид
ротерм. Особо был отме
чен доклад студента

группы 2482 Годунова Е. 
«Влияние химических 
реагентов и добавок на 
удельное электрическое 
сопротивление промыво
чных жидкостей» и мно
гие другие. Обращает на 
себя внимание повышен
ный интерес к вопросам 
экологии, по которой ра
ботала специальная сек
ция. Серия докладов по
священа экологическим 
проблемам Томска и его 
Северного промузла, в 
основу которых автора
ми положены материалы 
собственных наблюдений 
в составе научной экспе
диции ПН-ИЦ гидрогео
химии. Авторы докладов 
студенты группы 2180 
Шарова П., Меньшикова 
Т.. группа 2190, Гонча- 
рук В. — 2190. Черка. 
шина Е. — 2180. Голен- 
духин А. — 2180.

Особый интерес вы
звали доклады по радио
экологическим и гео
химическим проблемам 
Стрежевого, Междуре- 
ченска, Рубцовска. До
клады студентов Грязно
вой О. — 2680, Недель- 
кина О. — 2380, Гряз
нова С. .— 2680.

Лучшие доклады, по
мимо именных денежных 
премий, были награжде
ны премиями в размере 
от 3 до 7 тысяч, имен
ными книгами, памятны
ми подарками. Для гос
тей были организованы 
различные экскурсии. 
Они познакомились с го
родом, вузом и факуль
тетом. В работе конфе
ренции активно участво
вали студенты всех спе
циальностей, но особую

активность проявили сту
денты групп 2300, 218(1, 
2110, 2121, 2200, 2290, 
2281, 2581, 2582 и 2510.

Но итогам конферен
ции ежегодно лучшие ра
боты студентов публику
ются в сборнике научных 
трудов Всероссийской на
учной студенческой кон
ференции имени М. А. 
> сова. Лучшие научные 
руководители — доцент 
Язиков Е. Г., Васильев 
Б. Д., Столова М. Ф., 
Чубик П. С., снс Копы
лова Ю. Г., Букаты
М. Б. и другие были тан. 
же поощрены.

В заключение хочется 
сказать, что мы — со
трудники факультета — 
приняли решение: несмо
тря на все сегодняшние 
трудности, продолжать 
гуманные замечатель
ные традиции, созданные 
прошлыми поколения
ми и передавать все луч
шее, что было в прошлом, 
нашей сегодняшней мо
лодежи. Связь поколе
ний не должна прерва
ться, и мы будем береж
но хранить и передавать 
то доброе, бескорыстное, 
человеческое служение 
своему Отечеству и сво
ему народу, что пронес
ли через свою жизнь на
ши учителя В. А. Обру
чев, М. А. Усо® и их 
ученики.

Г, ИВАНОВА, 
доцент ГРФ, от. 

ветственная за НИРС.

СИБИРСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
АКАДЕМИИ НАУК 

ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ (СО АН ВШ) 
объявляет 

конкурсный прием
в члены-корреспонденты СО АН 

ВШ по следующим научным напра
влениям (число вакансий по каждой 
секции указано в скобках).

По секции естественных наук (16):
1. Математика, механика и про

цессы управления.
2. Общая физика, физика косми

ческого пространства.
3. Науки о Земле, включая расти

тельные ресурсы.
4. Наука и биология.

По секции гуманитарных наук(17):
5. Философия.
6. Филология и лингвистика.
7. История и политология.
8. Психология.
9. Юридические науки.
10. Социально-политические оцен

ки и прогнозы.
По секции технических наук (13):
11. Машиностроение и приклад

ная механика.
12. Энергетика.
13. Металлургия.
14. Приборостроение, радиотехни

ка, электроника, связь, информаци
онно - измерительные системы.

15. Разработка полезных ископа
емых.

16. Управление, автоматика, вы
числительная техника.

По секции информатики, менедж. 
мента и научного предприниматель
ства (7):

17. Теоретические проблемы ин
форматики.

48. Информационные технологии 
,и телекоммуникационные сети.

19. Научное предпринимательство.
20. Статистические методы ана

лиза и прогнозирования.
21. Теориц и практика менеджмента.

По секции наук о человеке (6):
22. Генетика и экология.

23. Общая патология и фармако
логия.

24. Физиология и биохимия.
По секции высшего образования (8):

25. Методологические проблемы 
высшего образования.

26. Технологии высшего образо
вания.
27. Социально - экономические про
блемы высшей школы.

28. Сравнительная педагогика.
По секции экономики (8):

25. Методологические проблемы 
высшего образования.

26. Технологии высшего образова
ния.

27. Социально-экономические про
блемы высшей школы.

28. Сравнительная педагогика.
По секции экономики (8):
29. Экономическая теория.
30. Международные экономические 

отношения.
31. Финансы, банковское дело, 

анализ хозяйственной деятельности.
32. Экономика и социология трудо

вых отношений и предпринимате
льской деятельности.

33. Эконометрика.
Кандидаты в члены-корреспонден. 

ты СО АН ВШ представляют в 
президиум СО АН ВШ в одном эк
земпляре следующие документы:

1. Заявление (с указанием секции 
и номера научного направления, по 
которому проводится выдвижение 
кандидата, служебного и домашнего 
адресов, телефонов, факса, электрон
ной почты).

2. Представление выдвигающей' 
организации (высшего учебного за
ведения, научного учреждения сис
темы высшей школы, включая выпи
ску из решения ученого совета) или 
действительного члена АН ВШ.

3. Справку о научной, педагогиче
ской и общественной -деятельности, 
содержащую также сведения о да-

(Окончание 
на 4-й стр.).
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(Окончание. Начало 
на 3-й стр.).

те и месте рождения, 
названии и дате окон
чания высшего учеб
ного заведения, долж
ности по основному 
месту работы, граж
данстве.

4. Копии докумен
тов о присуждении 
ученой степени докто
ра наук и присвоении 
ученого звания про
фессора, почетных и 
академических званий.

5. Перечень науч
ных и методических 
трудов.

6. Три фотографии 
размером 4X6 (5X6).

Материалы кандида
тов в члены-корреспон- 
денты СО АН ВШ 
представляются по ад 
ресу: 634050, Томск,
пр. Ленина, 40, 
ТИАСУР. председате
лю СО АН ВШ Пус- 
тынскому И. Н.

Телефоны для спра
вок: (8-382-2)-22-32-27, 
(8-382-2) - 22-24-36, 
(8-382-2)-49.65-48.

Окончательный срок 
представления мате
риалов — 30 июня
1993 г.

Музей истории ТПУ сегодня

Да, 18 мая прошел Меж
народный день музеев. Это 
свидетельство стремления 
энтузиастов музейного дела 
объединить свои усилия для 
сохранения и взаимообога- 
щения общечеловеческими 
ценностями. Действует 
Международный совет му
зеев. Музей истории наше
го университета является 
членом секции научно-тех
нических музеев Российско
го национального комитета.

Накануне нашего профес
сионального праздника нас 
пригласил профессор Гри
горян, генеральный дирек
тор Политехнического музея 
России, который возглавля
ет российскую секцию на
учно-технических музеев, на 
очередную работу секции. 
Обсуждалась проблема вы
явления и сохранения па
мятников науки и техники. 
Политехнический музей из
дал первый том каталога 
«Памятники науки и тех
ники», и нашему музею 
предложили включиться в 
работу над следующим то
мом. Я надеюсь, что уни
кальные разработки ТПУ 
войдут в этот очень солид
ный сборник. Так что впе
реди — научный поиск по 
атрибутации этих памятни
ков и их экспертиза.

И еще состоялась одна 
интересная встреча в Санкт- 
Петербурге с академиком 
Василием Андреевичем Глу

хих, генеральным директо
ром НПО «Электрофизи
ка». Он выпускник ФТФ 
ТПИ 1952 года, крупный 
ученый в области ядерной 
энергетики. Академик В. А. 
Глухих избран почетным 
профессором ТПУ. Материа
лы, полученные от ученого 
в наш музей, дополняют 
страницы истории из жизни 
одного из сильнейших фа
культетов ТПУ.

А день 48 мая прошел 
буднично. Музей посетила 
делегация китайских уче
ных, да семь наших студен- 
тов-полнтехников. О празд
нике все забыли, и мы сами 
напрашивались на поздрав
ления всех, кто к нам в 
этот день обращался. Ясно 
одно: к празднику надо го
товиться, и тогда он состо-! 
ится. Нужна реклама и ак
тивность нас самих, музей
ных работников.

Несмотря на теперешнее 
смутное время, музейное 
дело в нашем вузе, по срав
нению с другими, я считаю 
благополучным. Ведь сам 
факт, что в ТПУ есть му
зей истории вуза, минера
логический музей, кабинет 
Обручева-Усова, Комната 
Боевой славы говорит о 
бережном и уважительном 
отношении политехников к 
своей истории. Это не зна
чит, что нет проблем, но 
их нам решать надо самим 
и настойчивее. Для музея 
очень важно, что есть хра
нилище, куда поступают 
новые исторические матери
алы. У нас есть возмож
ность для их нормального 
сохранения, чтобы можно 
было их использовать в лю
бой выставке, другой пуб
ликации.

Постоянная экспозиция 
музея располагается в кра
сивом помещении главного 
корпуса — 3(15-й аудитории. 
Но, к сожалению, величе
ственные двери музея не 
всегда открыты для посе
тителей. И прежде всего, 
из-за лютого холода в те
чение всего года, принес
шего немало вреда моему 
здоровью, я там замерзала 
4 года.

И еще один печальный 
факт нашей действительно
сти — это хищение экспо
натов. Пришлось отказать

ся от индивидуального по
сещения музея и ограни
читься экскурсионным об
служиванием.

И все же мы не откажем 
вам, любопытный студент 
или сотрудник, если вы за
хотите приобщиться к прош
лому.

Надо признать, что для 
студентов заказывается эк
скурсий в музей крайне 
мало. Эту проблему нам 
нужно решать совместно с 
учебным управлением. Ведь 
знакомство в музее с исто
рией специальности, факуль
тета должно стать первой 
ступенькой восхождения в 
студенческую и преподава
тельскую жизнь политехни
ка. Знание прошлого дает 
уважение и желание про
должить лучшие традиции 
ТПУ. А те, кто побывал 
в музее, как правило, ухо
дят довольными. Об этом 
говорят и отзывы, они пи
шутся не по просьбе му
зейных работников, а под 
впечатлением увиденного.

Практика работы с посе
тителями музея, будь то 
зарубежные гости или аби
туриенты, показывает, что 
к существующей историче
ской экспозиции не достает 
совершенной научно-техни
ческой выставки о сегод

няшнем дне ТПУ. Идея 
создания такой выставки 
была одобрена' ректоратом. 
Работа была начата, но 
потом, с созданием МКЦ 
ТПУ, повисла в воздухе. 
Но мне думается, что выс
тавочный комплекс ТПУ 
все-таки будет.

ТПУ готовится к своему 
столетию. И вся деятель
ность коллектива музея ис
тории ТПУ органично свя
зана с этим событием.

Мы помогаем восстанав
ливать страницы истории, 
собирая материалы и вос
поминания у выпускников 
вуза, работаем в архивах, 
обрабатываем и документи
руем собранные экспонаты. 
Как правильно сказал на
чальник УМУ Владимир 
Николаевич Чудинов, ра
ботники музея должны 
ощущать пульс событий 
ТПУ, и изучая информацию 
прошлого и настоящего, 
быть их летописцами через 
музейные памятники.

В свой профессиональный 
праздник мы с благодар
ностью вспоминаем своих 
друзей и помощников. Ог
ромное спасибо заместите
лю декана МСФ В. С. Мат
вееву и студентам-заочнн- 
кам, помогавшим нам в пе
ремещении фондов. А стра

ницы летописи спортивной 
жизни политехников нам 
пишет ветеран спорта, вой
ны и института Дмитрий 
Владимирович Моравецкий. 
Ко всем праздникам мы 
получаем от него неизмен
ные поздравления. Наши 
фонды пополняются благо
даря неравнодушию многих 
выпускников и профессоров 
ТПУ.

Недавно профессор Иван 
Кириллович Лебедев пере
дал музею два стула из 
первой мебели, стоявшей 
когда-то в кабинете перво
го директора вуза. Его вос
поминания о своей студен
ческой жизни, о своих учи
телях — профессоре И. Н. 
Бутакове и многих дру
гих — дополнили страницы 
истории теплоэнергетическо
го факультета. Он помог 
нам собрать материал о 
своем ученике, академике 
Накорякове В. Е., директо
ре института теплофизики 
в Новосибирске.

Этот список можно про
должить и дальше.

Мы приглашаем к сотруд
ничеству всех, кто любит 
свой Томский политехниче
ский.

Р. ГАЛАНОВА,
заведующая музеем 

ТПУ.

К ЮО'Летию университета
(ПАМЯТИ ВАСИЛИЯ 

ВЛАДИМИРОВИЧА АГА
ПИТОВА, БЫВШЕГО — 
ПРОРЕКТОРА ПО СТРОИ
ТЕЛЬСТВУ ТПИ)

15 мая этого года испол
нилось 79 лет со дня рож
дения замечательного чело
века — выпускника Том
ского политехнического ин
ститута Василия Владими
ровича Агапитова, послед
ние восемнадцать лет ра
боты занимавшего долж-) 
ность проректора института 
по строительству. Его имя 
навсегда войдет в историю 
нашего вуза как имя та
лантливого инженера, боль
шого труженика, добрей
шего человека.

Василий Владимирович 
родился в Томске в 1914 
году в семье служащего. 
В раннем детстве скончал
ся его отец, и он с шест
надцати лет вынужден был 
пойти на работу, помогать 
семье. Он начинает простым 
рабочим в геологической 
партии и проходит путь до' 
старшего коллектора. Затем 
Агапитов учится на раб
факе и в 1939 году посту
пает в Томский политехни

ПЕДАГОГ, СТРОИТЕЛЬ, ВОИН
ческий. С того времени и 
до самой кончины в 1969 
году (за исключением вой
ны) вся его жизнь и дея
тельность связаны с ТПИ, 
которому он отдал свои 
силы, свои знания, в кото
ром оставил незабываемую 
память о "Твоей деятель
ности.

В 1941 году началась 
Отечественная война, и сту
дент Агапитов уходит на 
фронт. Начав рядовым, он 
заканчивает войну старшим 
лейтенантом и расписыва
ется на стене немецкого 
рейхстага. Он воевал на 
Ленинградском, Белорус
ском, Брянском фронтах. 
Награжден многими боевы
ми наградами. По оконча
нии войны Агапитов воз
вращается в ТПИ и в 1948 
году заканчивает его, по
лучив диплом инженера- 
теплотехника. Молодого 
специалиста оставляют на 
кафедре графики препода
вателем, а в начале 1952 
года назначают заместите
лем директора института по

строительству.
С того времени и до са

мого конца своей жизни 
Василий Владимирович вее
ма удачно совмещал препо
давательскую деятельность 
на кафедре графики с весь
ма непростой работой про
ректора института по строи
тельству.

Прежде всего, предстояло 
капитально отремонтировать 
главный, геологоразведоч
ный, химический и физиче
ский корпуса, значительно 
пострадавшие в годы войны 
от постояльцев, часто сме
нявших друг друга и ни
сколько не заботившихся о 
сохранновти зданий. А в 
годы войны в корпусах 
ТПИ размещались военные 
училища, госпитали, эвакуи
рованные учреждения и 
предприятия. Работа ослож
нялась гем, что очень труд
но было не только с финан
сированием, но и со строи
тельными материалами.

Однако главной заботой 
проректора Агапитова было 
новое строительство, край

не необходимое для рас
тущего института. К кон
цу войны в институте обу
чалось чуть более двух 
тысяч студентов, плюс не
сколько НИИ и лаборато
рий. Для этого нужны 
были новые учебные и ла
бораторные корпуса, обще
жития для студентов, жи
лые дома для преподавате
лей, Дома культуры и ла
геря для студентов и детей 
сотрудников, детские сади- 
ди. И все это было построе
но под руководством про
ректора Агапитова. Он был 
прозорливым и мудрым че
ловеком и хорошо понимал, 
что со всеми этими зада
чами ему не справиться без 
хороших помощников: ими 
были уже пожилой, обла
дающий большим опытом 
работы М. Ф. Писорцев и 
только что окончивший 
строительный институт ин
женер Г. Ю. Котецкий, 
много лет проработавший 
институте на разных долж
ностях В. И. Ковалев. Все 
вместе, во главе с Васи

лием Владимировичем Ага
питовым они много сделали 
для того, чтобы построить 
новые учебные корпуса 
ТПИ: десятый, одиннадца
тый, восемнадцатый, шест
надцатый, достроить вось
мой корпус, сделать при
стройки к восьмому и де
вятому. Под руководством 
Агапитова, при большой 
квалифицированной под
держке его помощников 
были в эти годы возведены 
Дом культуры ТПИ, сту
денческий городок по улице 
Вершинина, лабораторный 
комплекс и учебный атом
ный реактор в Кузовлево, 
большое количество жилых 
домов для сотрудников, ла
геря на Басандайке и на 
берегу реки Оби, стадионы 
и спортплощадки.

Крупный специалист в об
ласти строительства, препо
даватель, вечно занятый 
студентами, Василий Вла
димирович всегда оставал
ся добрым и весьма урав
новешенным человеком, ру
ководителем, который забо

тился не только о выпол
нении производственных 
планов и заданий, но и о 
жизни и здоровье своих 
подчиненных, делал очень 
многое для улучшенйя их 
жизни и быта.

Василий Владимирович 
Агапитов отдал институту 
все свое здоровье и свои 
силы. Скончался он в воз
расте 55 лет в самом рас
цвете сил и дарований.

Он оставил о себе не 
только добрую память, но 
и множество капитальных 
зданий и сооружений, воз
веденных под его непосред
ственным руководством. Его 
имя навсегда войдет в ис
торию института как имя 
талантливого выпускника и 
человека, много сделавшего 
для развития ТПИ. Он 
пользовался большим ува
жением среди сотрудников 
и студентов, многократно 
избирался депутатом город
ского Совета.

И. ЛОЗОВСКИЙ.
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